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 L’école de Cambon d'Albi fait son Petit A
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Voitures en
libre-service 24h/24 
pour 1h, 1 jour ou plus.
L’Agglo s’est associée à Citiz, leader de 
l’autopartage en France, pour proposer ce 
nouveau service en Albigeois. Citiz, réseau 
coopératif d’économie sociale et solidaire, 
regroupe 14 services locaux qui déploient 1700 
voitures dans 170 villes et 80 gares ferroviaires, 
avec au total 500 stations (www.citiz.fr). 

C’est nouveau
dans votre agglo
Déplacez-vous
en toute liberté !

Agence libéA
16 avenue du Général de Gaulle
à Albi . Tél. 05 63 76 05 05
Du lundi au vendredi de 13h à 18h
libea-mobilites.fr
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Ecogestes : 
les aides de l’Agglo

Montagne Noire,  
de la fourche à la fourchette

Biogaz, l’atout vert de  
la station d’épuration !

Petit A  
à Cambon d'Albi

Déchets : un défi collectif
Pour ce dernier numéro de l’année 2023 que nous avons consacrée aux  
20 ans de l’Agglo, Grand A revient sur toutes les démarches mises en place  
au fil des années par la communauté d’agglomération de l’Albigeois sur le 
thème des déchets. Avec deux objectifs en ligne de mire : mieux trier et 
réduire encore plus nos déchets.

Une vraie  
communauté
Partager un territoire, c’est avoir  
en commun des services, des 
moyens, des infrastructures, et 
forcément produire un impact.  
C’est là toute la volonté de notre 
Agglomération : valoriser 
l’action positive de chaque 
habitant, l’accompagner dans le 
changement de ses habitudes, 
dans son envie d'oeuvrer pour 
un environnement plus durable. 
Ce numéro de Grand A donne 
toutes les clés pour s’impliquer, 
s’engager et cultiver la 
communauté au sens premier 
du terme : « vivre ensemble 
autour d’intérêts en commun ». 
Au fil des pages, vous 
découvrirez de jolis coups de 
pouce de l’Agglo pour un 
territoire résolument écolo !
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À la ferme
Beau succès pour la 5e édition de Fermes en ville ! Dimanche 24 septembre, 3 500 personnes sont venues parcourir
le campus de Fonlabour au fil des stands de producteurs locaux et des nombreuses activités : grimpe d’arbre,
tour de poney, atelier d’horticulture… Mention spéciale au stand de l’Agglo « gestion et prévention des déchets »,
très plébiscité avec démonstration de compostage et vélo-smoothie !

Au ciné
Pour la 22e édition de la Fête du cinéma d’animation, les « Rêves et obsessions » étaient à l’honneur. Du 11 au 31 octobre,
les médiathèques du Grand Albigeois vous ont proposé des films aux échappées oniriques, des ateliers découverte aux techniques
d’animation, des séances de visionnage avec réalité virtuelle… Petits et grands ont pu rêver et partager de nouvelles expériences.

RETOURsur

En vue
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À la fac
Une belle inauguration le 20 septembre
dernier pour les nouveaux espaces de Champo : 
1500 m² de surfaces réhabilités, 2000 m²
de construction neuve, 2 amphis, 18 salles
de cours, des salles de travail réservées
aux professeurs... L’occasion de rappeler
que le Grand Albigeois offre un pôle
d’enseignement supérieur et de recherche
de proximité et d’excellence reconnu pour
sa qualité de vie étudiante et la
pluridisciplinarité des formations.

en vue

RETOUR SUR DES INSTANTANÉS MARQUANTS DE LA VIE DANS NOTRE TERRITOIRE.

Au labo
Chaque année la culture scientifique s’ouvre au grand public lors de la Nuit européenne des chercheurs.
La 19e édition qui s’est déroulée le 29 septembre autour du thème « Nos futurs » au quartier culturel des Cordeliers à Albi
a permis de belles rencontres conviviales et surprenantes avec les chercheurs d’IMT Mines Albi et de l’INU Champollion.
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Le projet « Filament » de Fabien 
Gicquel est né au début de 
l’année 2023.   

Le concept : concevoir des objets 
écoresponsables, principalement des 
luminaires design haut de gamme, à 
partir d’un filament en bio-plastique et 
d’imprimantes 3D. Avec son associé 
Cyril Pascal qui gère la partie marketing 
depuis Paris, Fabien dessine, expérimente, 
imprime et finalise sur Albi chaque objet 
dans le souci du détail. « Pour faire la 
différence et rendre un objet unique, je 
travaille avec attention sa finition qui se 
doit d’être irréprochable ! » clame-t-il, le 
regard consciencieux. Car voilà quatre 
années qu’il se passionne pour la 
conception 3D.

Au départ, rien ne prédestinait ce 
Mazamétain de naissance à devenir 
concepteur-designer d’objets d’intérieur. 
Il se forme à l’audiovisuel à Rennes 
avant de rejoindre Paris pour devenir 
producteur pour la célèbre radio NRJ. 
Après la crise sanitaire liée au Covid, il 
décide de revenir dans le Tarn pour s’ins-
taller avec sa compagne du côté de La 
Madeleine où il aménage chez lui un 
atelier. Après de nombreux tests, des 
matériaux mûrement sélectionnés, les 
deux associés s’accordent sur l’utilisation 
de bobines d’un filament bio-plastique 
issu de l’agriculture à base de maïs et 
de poussière de bois. Des composants 
recyclables à 100% (hors cordon 
d’alimentation), compostables et biodé-
gradables.

Techniquement, le filament est fondu 
par l’imprimante qui, par couche, élève 
la création. Fabien en aura passé des 
heures à « dompter » ses machines pour 
concrétiser son travail de designer car 
ce créateur « s’amuse » également à 
concevoir des enseignes, des vases 
pour fleurs séchées ou à modéliser la 

cathédrale Sainte-Cécile tout en 
restant ouvert aux projets sur 
mesure sur lesquels il aime réfléchir 
à trouver les bonnes solutions.

Pour découvrir ses créations reven-
diquées « Made in Occitanie », tout 
se passe sur le site Internet, même si 
on trouve quelques exemplaires à la 
boutique de design « Equinoxe » 
située à Albi. Les objets, une quinzaine 
de modèles sous différentes tailles, 
frappent par leur élégance et cet 
aspect artisanal des séries limitées. 
Une lampe de taille moyenne 
demande une dizaine d’heures à 
l’imprimante sous l’œil avisé de 

Fabien qui scrute la fabrication afin 
d’éviter tout accro… car autrement, 
il faut tout recommencer ! 
Un travail réalisé avec passion qui lui 
permet d’entrevoir la lumière d’un 
avenir prometteur !

+infos :  
« Filament » filament-shop.fr  
contact@filament-shop.fr  
Sur instagram filamentshopfr  
et au 07 68 12 43 60.  
Boutique Equinoxe, 
5, rue de l’Hôtel de Ville  
06 87 82 54 82

Et la lumière fut !

Visagesdel’Agglo
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Visagesdel’Agglo

Loïc Cancé a enchaîné les diplômes des métiers d’art, entre Marseille 
(bac pro ébénisterie), Revel (CAP tapissier ameublement) et Paris 
(reliure dorure). Son bagage lui permet de créer sa micro-entreprise, 
« Le Bois Revisité ». Il est sculpteur et tourneur sur bois (petits objets 
de décoration), marquetteur, graveur sur timbre (papier vélin gravé 
pour des cartes de visite, invitations). Sa matière : le chêne, le frêne, 
le châtaignier, les bois exotiques... Les commandes viennent du 
bouche-à-oreille ou des foires qu’il aime particulièrement car son 
leitmotiv est la transmission : « Ce qui me tient à cœur c’est de faire 
découvrir les métiers d’art qui malheureusement se perdent, j’aimerais 
les faire perpétuer ». Il propose d’ailleurs des ateliers découverte aux 
enfants des écoles primaires et CLAE, pour le plaisir... et pourquoi pas 
faire naître des vocations.
+infos : loic.cance@gmail.com ou sur Instagram @leboisrevisite

« On cherche à faire ce qui nous plaît, ce qu’on aimerait en tant que 
clients. On prend du plaisir à le faire, les clients prennent du plaisir à le 
manger. » Voilà ce qui pourrait résumer l'esprit de la pâtisserie Mayan, 
ouverte il y a tout juste 1 an. Depuis leur rencontre au CFA de Rodez, 
Laura Mayanobe et Kévin Rouch ont suivi leurs envies : 
s’installer à Albi et proposer des pâtisseries à leur goût. La zone Pop’A 
était idéale avec une grande superficie d’atelier de fabrication.   
Leur particularité : ne pas avoir de vendeurs et ainsi pouvoir conseiller 
personnellement chaque client qui entre. La carte change régulière-
ment, avec toujours les grands classiques mais Laura et Kévin jouent 
également avec les produits de saison des producteurs locaux. Si le 
Paris-Brest est la plus vendue, leur pâtisserie préférée reste la tartelette 
citron qui a demandé de nombreux essais pour atteindre le résultat 
parfait… et ce ne sont pas leurs apprentis et testeurs, Tessa et Teddy, qui 
diront le contraire ! Prochaine envie : créer des tablettes de chocolat à base 
de fèves exclusives. Avis aux amateurs : pensez à passer commande 
pour Noël !
+infos : 41, route de la Drèche, Albi, zone Pop’A. 05 63 60 70 78  
Sur Facebook : patisserie.mayan ou sur Instagram : @patisserie.mayan

« Se mettre au niveau de ce que les gens peuvent payer ». C’est la ligne 
directrice de Céline et Philippe Géminel pour leur projet de 
maraîchage en permaculture, baptisé « Ô Jardin des Trois Sœurs ». 
Après le succès de leur cagnotte en ligne, ils ont pu s’équiper en semences 
et matériel ; et poursuivre leur objectif : vendre des paniers sur-mesure 
avec légumes et petits fruits, d’ici l’été 2024. Un pari pour le couple en 
reconversion grâce au brevet professionnel obtenu à Fonlabour (option 
élevage pour elle, maraîchage pour lui). Céline souhaite proposer aux 
entreprises la livraison sur place pour les salariés car « quand on travaille 
du matin au soir, on n’a pas le temps de faire les courses ». Leur terrain à 
Arthès devrait accueillir également des ateliers pédagogiques à destination 
des écoles. Mais au fait, pourquoi « les trois sœurs » ? Céline explique : 
« C’est ainsi que sont surnommés le maïs, le haricot et la courge ; des plants 
complémentaires qui poussent en osmose ».
+infos : OJardinsDesTroisSoeurs@outlook.fr  
Sur Facebook Ô Jardin des Trois Sœurs
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Après plusieurs semaines de travaux,  
la rue du Saut du Sabo à Saint-Juéry a 
rouvert le lundi 4 septembre. Ce nouvel 
aménagement porté par l'Agglo s'inscrit 
dans la continuité des travaux réalisés 
rue Pacifique. Réfection des trottoirs, 
création de chaucidou, signalisation des 
arrêts de bus, aménagements cyclables 
permettent désormais à chacun de circuler 
en toute sérénité. Un grand bravo aux 
équipes sur place qui ont tout mis en 
œuvre pour terminer les travaux plus tôt 
que prévu !

Dans le cadre du programme de renouvellement 
urbain du projet Cantepau Demain, une 
nouvelle aire de jeux vient d'être installée  
sur le square Augereau d’Albi-Cantepau.  
La proximité avec l’école Saint-Exupéry fait  
de ce square, transformé progressivement 
depuis 2019, un espace très apprécié par  
les enfants et les parents. Parmi les jeux les 
plus demandés lors des ateliers participatifs 
de mars dernier : les balançoires, les jeux de 
grimpe et le trampoline. Ces trois équipements 
ont été installés pour ravir les petits et  
les plus grands, car cette aire de jeux est 
ouverte aux enfants entre 1 et 12 ans.  

Saint-Juéry :  
la rue du Saut du 
Sabo réhabilitée

Albi
nouvelle aire de jeux  
au square Augereau

enaction
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Atlantis et Taranis  
très plébiscités cet été ! 
Les espaces aquatiques de l’Agglo ont été particulièrement 
appréciés cet été. Au moment des pics de chaleur 
notamment mais aussi pour profiter des diverses 
animations proposées. Au total, les deux espaces 
aquatiques Atlantis à Albi et Taranis à Saint-Juéry ont 
enregistré 58 000 entrées sur l'ensemble de la saison 
estivale, soit une moyenne de 910 entrées par jour.  
Durant les jours de vigilance jaune canicule, les usagers, 
Grands Albigeois ou non, ont pu bénéficier d’un tarif 
réduit de 3,20€ pour Atlantis et de 1,80€ pour Taranis.
+infos : www.grand-albigeois.fr/vivre-ici/espaces-aquatiques/
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Rencontres Relais  
petite enfance
Le secteur de la petite enfance vous intéresse ? 
L’Agglo et ses partenaires vous proposent une 
matinée d’échanges et de rencontres à la maison 
de quartier du Marranel à Albi, le samedi  
18 novembre. Venez évoquer de nombreuses 
thématiques autour des différents stands : 
accès au métier d’assistant maternel en 
formation initiale, aides financières, conditions 

d’exercice du métier… 
Sur place, retrouvez 
des professionnels du 
métier, des assistants 
maternels qui 
partageront leur 
quotidien, de la 
documentation et 
des infos pratiques.

+infos : Samedi  
18 novembre,  
de 9h à 12h.  
Entrée libre  
et gratuite.  
05 63 46 48 96

Marché attribué 
pour le montage  
de la passerelle
Le marché de montage de la 
passerelle piétonne et cyclable, liaison 
directe et sécurisée entre la rive droite 
du Tarn et le cœur historique d’Albi,  
a été attribué le lundi 18 septembre. 
C’est l’entreprise italienne MAEG, 
présentant la meilleure offre financière 
et technique, qui réalisera la pose de 
cet équipement structurant, déjà 
construit et entreposé à Pratgraussals. 
Pour cette dernière étape du projet, 
les travaux devraient redémarrer 
(après une période de préparation de 
5 mois minimum) au premier trimestre 
2024 pour une durée prévisionnelle  
de 10 mois, soit une livraison 
envisagée pour le 1er semestre 2025.  
À noter que le stockage en extérieur 
des 37 tronçons soudés en 9 sections, 
n’a en rien impacté son intégrité.  
Un traitement de surface permettra 
d’éliminer la fine couche d’oxydation. 
Le coût du montage est d’environ  
3,7 M€. Rappelons enfin que ce projet 
bénéficie de subventions de la Région 
Occitanie, du Département du Tarn et 
de l’État à hauteur de 3,2 M€.

Fleurs fanées, terre, pots… Les poubelles des cimetières 
regorgent de déchets qui pourraient être valorisés. Des 
composteurs sont installés dans plusieurs cimetières de 
l’Agglo : à Albi, Marssac-sur-Tarn (cimetière du Buc), 
Lescure d’Albigeois et Cambon d’Albi. Beaucoup d’entre 
vous s’y sont rendus à la période de Toussaint, pensez 
donc à bien respecter les consignes : un bac pour les 
déchets verts, un autre pour la terre (qui peut être réutilisée 
pour rempoter une plante), et un dernier pour stocker les 
pots de fleurs, permettant à d’autres personnes de les utiliser.

Le bon geste de tri  
dans les cimetières
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Consignes à vélo :    
2 nouveaux 
emplacements
Vous les avez certainement vues, toutes  
de orange vêtues : les consignes à vélo  
sont ces box fermés où on peut déposer 
son vélo et son casque. Deux nouvelles 
consignes ont été installées en septembre : 
place de la Résistance à Albi et sur le 
parking covoiturage de Rieumas à Marssac. 
Venez avec votre cadenas et votre antivol, 
déposez votre vélo en toute sécurité  
et partez travailler ou vous balader.  
Et c’est gratuit !
+infos : Retrouvez toutes les consignes 
à vélo sur l'appli Libéa  
ou sur www.libea-mobilites.fr

enaction
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Albi : réaménagement en coeur de ville
Dans le cadre du réaménagement urbain de la rue de la Souque, de l’impasse du Boutge et de la place Henri de Gorsse  
dans le coeur de ville d'Albi, prévu de septembre 2023 à juin 2024, les travaux préalables ont commencé. Cette première étape, 
qui concerne le renouvellement des réseaux d’eau potable, d’eaux usées, d’eaux pluviales et le déplacement de la conduite 
d’alimentation en gaz de ville, doit s’étaler jusqu’au mois de décembre. S’en suivront les travaux de revêtements de voirie  
et création de fosses de plantations (janvier à juin 2024), avant les plantations finales à l’automne 2024. Pour les riverains, 
seul l’accès piéton est maintenu. +infos : Restez informés sur les travaux dans l'Agglo sur www.grand-albigeois.fr 

Ça bouge  
à Lescure d’Albigeois !
Le club de rugby RCLA XVIII de Lescure, qui 
comptait déjà une équipe féminine sénior en élite 1, 
a créé cette année une équipe de minimes cadettes. 
Onze joueuses de 13-17 ans foulent désormais le 
stade Jean Vidal les mercredis et vendredis de 
18h30 à 20h. En parallèle, le club a mis en place  
une séance hebdomadaire de fit-rugby, nouvelle 
discipline mêlant, comme son nom l’indique, 
exercices fitness et rugby. Un créneau horaire  
pensé spécialement pour les parents des joueurs, 
qui peuvent eux aussi profiter d’une remise  
en forme avec un coach durant les entraînements 
de leurs enfants ! 
+infos : Fit-rugby les mercredis de 18h30 à 20h.  
Détails et inscriptions avec David au 06 85 53 47 97
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enaction

Habitarn , l’Agglo y était !
Pour sa 35e édition, Habitarn, salon de l’habitat et de l‘immobilier 
dans le Tarn, s’est déroulé du 20 au 23 octobre au Parc des 
expositions d’Albi. Un rendez-vous désormais incontournable avec 
les équipes de l’Agglo mobilisées pour répondre à vos questions sur 
votre habitat. Travaux de rénovation énergétique, tri des déchets et 
compostage, permis de louer, prêt 1re clé… Le stand « maison » du 
Grand Albigeois était entièrement dédié aux différents dispositifs 
proposés par l'Agglo. Et si vous avez manqué ce rendez-vous, 
pas de panique ! Retrouvez informations et contacts sur 
www.grand-albigeois.fr ! 

Programme de modernisation de 

l’éclairage public
Dans le cadre du plan d'actions décidé par les  
16 communes en septembre 2022 et en accord avec  
les directives européennes pour le remplacement des 
éclairages à vapeur de mercure au 1er janvier 2025, 
l’Agglo procède à la modernisation de l’éclairage 
public sur l'ensemble du territoire. Au total, 1 300 points 
lumineux ont été identifiés comme obsolètes sur 
certaines communes comme Saint-Juéry, Marssac, 
Albi, Castelnau-de-Lévis : les luminaires « boule » 
(pollution lumineuse avec éclairage vers le ciel) et les 
lampes à vapeur de mercure énergivores. Ils sont 
remplacés par des luminaires à Leds, plus économes en 
énergie. Cette modernisation, pour un coût total de 4,5 
M€, se fait en parallèle de l’extinction des éclairages, 
déjà partiellement effective dans plusieurs communes. 

Inauguration d’une  
nouvelle voie verte  
à Saint-Juéry
La communauté d’agglomération de 
l’Albigeois a aménagé, en concertation 
avec la commune de Saint-Juéry,  
1 400 m de voie verte entre le chemin 
de la Barthésié et la route vieille des 
Avalats, avec de nouveaux garde-corps 
pour les ponts. Pour cette opération, 
l’Agglo a obtenu 70% de subventions 
provenant de l’État, du Département et 
de la Région. Elle répond à deux enjeux 
majeurs : accroître les déplacements 
utilitaires et quotidiens à vélo entre  
le quartier des Avalats et le centre  
de la commune et développer  
les déplacements de loisirs à vélo  
vers les Avalats et la vallée du Tarn.  
Un nouvel aménagement  
inauguré le 16 octobre dernier.
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décryptage

Écogestes : quelles aides de l’Agglo ?
LA COMMUNAUTÉ D’AGGLOMÉRATION INCITE SES HABITANTS À PRÉSERVER L’ENVIRONNEMENT  
À TRAVERS DIVERSES ACTIONS CONCRÈTES DU QUOTIDIEN. ET POUR LES ACCOMPAGNER DANS  
CES DÉMARCHES À L’IMPACT COLLECTIF, ELLE MET EN PLACE DIFFÉRENTES AIDES. GRAND A VOUS 
DÉTAILLE TOUS LES COUPS DE POUCE DE L’AGGLO POUR UN TERRITOIRE RÉSOLUMENT ÉCOLO.

Vélo : se remettre  
en selle avec l’Agglo
Pour tout achat d’un vélo (classique, à assistance électrique 
ou vélo cargo), vous pouvez bénéficier d’une aide à l’achat  
de 25% du montant du vélo. Soit jusqu’à 100€ pour un vélo 
classique ou vélo pliant, 250€ pour un vélo à assistance 
électrique et 500€ pour un vélo cargo.

Covoiturage : avantages  
à tous les étages !
Frais d'essence partagés, réduction de la pollution et 
convivialité : le covoiturage n’a que des avantages ! 
Et pour inciter les Grands Albigeois à cette démarche 
écologique, l’Agglo a lancé son service LibéA covoit'.

Vous avez désormais toutes 
les clés pour partir à l’aventure  
sur votre nouvelle monture !

Conducteur, passager,  
tout le monde y gagne !
• Pour le conducteur : 2€ par trajet  

et par passager
• Pour le passager : les trajets sont gratuits

Premiers tours de roue
• Téléchargez l’application Karos
• Indiquez vos trajets réguliers
• L’application vous propose les meilleurs 

matchs sur votre trajet quotidien*
• Planifiez par message ou partez instantanément
• L’appli vous guide et rappelle le trajet
* Pour être éligibles, les trajets sont nécessairement  
sur le territoire de l’Agglo.

Quelles démarches avant de pédaler ?
Vous pouvez transmettre votre dossier :

• En ligne sur le site www.grand-albigeois.fr (Mes 
démarches > Aide a l’achat d’un vélo).

• Par courrier en téléchargeant le formulaire de demande 
sur le site Libéa mobilités (se déplacer > à vélo > aide à 
l’achat d’un vélo), à envoyer à l’adresse Communauté  
d’agglomération de l’Albigeois BP 70304 ALBI Cedex 09.

• En déposant le dossier à l’agence LibéA.

4 cases à cocher pour  
enfourcher votre destrier
• Être un résident (majeur) d’une des  

16 communes de l’Agglo.
• Acheter un vélo neuf* auprès d’un vendeur  

ou revendeur professionnel du territoire.
• S’engager à ne pas revendre le vélo avant 3 ans.
• Suivre le mini-stage « circuler en ville » de la vélo-école.

* Délai maximum d’achat : 3 mois avant le dépôt du dossier.  
Une seule aide par foyer et par an.

5,4,3,2,1...  covoiturez !

Téléchargez  
l'application Karos
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décryptage

Composteur : les épluchures  
ont de la valeur !
Pour valoriser les restes de repas ou vos biodéchets de façon 
générale, la solution du composteur présente de nombreux 
intérêts. L’Agglo en est convaincue et vous propose quatre 
modèles de composteurs à prix réduit. Chacun est accom-
pagné d'un seau de cuisine vous permettant de transporter 
vos restes alimentaires jusqu'au composteur.

Superéthanol :  
le biocarburant  
qui va de l’avant

Superéthanol, la super alternative
Le superéthanol est un biocarburant français  
qui réduit jusqu’à 90% d’émissions de particules 
fines par rapport à l’essence. Il est composé aux 
trois-quarts (60-85%) de bioéthanol, carburant 
issu de la fermentation des sucres et de l’amidon 
contenus dans les betteraves sucrières, les céréales 
et leurs résidus de transformation. Le complément 
est de l’essence SP95.

L’Agglo attribue une subvention à l’installation  
d’un boîtier homologué, permettant d’utiliser le 
superéthanol E85 sans avoir à changer de véhicule.

Montant de l’aide
50% du coût de l’installation (ou 300€ si le coût 
d’installation est supérieur à 600€), le coût moyen 
de l’installation d’un boîtier étant compris entre 
400 et 1 400€.

Conditions de l’aide
• Habiter dans l’une des 16 communes de l’Agglo.
• Une seule demande par foyer fiscal.
• Le revenu fiscal disponible du foyer, divisé par 

le nombre de parts, doit être inférieur à 20 980€.
• L’installation doit être réalisée dans un atelier 

d’entretien et de réparation automobile localisé 
sur le territoire de l’Agglo.

PETIT  
 300 litres 
72 x 68 x 84 cm
GRAND 
 600 litres 
85 x 99 x 84 cm

Depuis le 1er janvier 2023, l'Agglo propose  
une aide à la conversion de votre véhicule  
au superéthanol E85, un carburant plus  
écologique et plus économique que l'essence.

Rendez-vous sur www.grand-albigeois.fr >  
Mes démarches >Acquérir un composteur à prix réduit

PETIT carré 
 300 litres
64 x 64 x 79 cm
GRAND hexagonal
 600 litres
Diamètre :  
129 cm à la base 
hauteur : 78 cm

Petits modèles : 18€ / Grands modèles : 25€

Bois Plastique

Adoptez un composteur

Simple , économique et  
résolument écologique :  
le composteur c'est fantastique !

Enclenchez  
le turbo,  roulez bio !

Et pour ma maison ? 
Des aides à la rénovation !
Le Guichet unique Tarn Rénov’Occitanie vous propose 
depuis 2021 des conseils sur la maîtrise de l’énergie et  
la rénovation énergétique de l’habitat. Un service gratuit, 
ouvert à tous les Tarnais (propriétaire, futur acquéreur, 
locataire...), qui simplifie vos démarches et vous informe 
sur toutes les aides financières possibles.
Guichet Tarn Rénov’Occitanie 
97, boulevard Soult à Albi - 0 805 288 392 (appel gratuit)
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Déchets : gestion et prévention, un défi collectif

dossier

POUR CE DERNIER NUMÉRO DE L’ANNÉE 2023 QUE NOUS AVONS CONSACRÉE AUX 20 ANS DE 
L’AGGLO, GRAND A REVIENT SUR TOUTES LES DÉMARCHES MISES EN PLACE AU FIL DES ANNÉES  
PAR LA COMMUNAUTÉ D’AGGLOMÉRATION DE L’ALBIGEOIS SUR LA PROBLÉMATIQUE DES DÉCHETS. 
AVEC DEUX OBJECTIFS EN LIGNE DE MIRE : MIEUX TRIER ET RÉDUIRE ENCORE PLUS.

« La gestion des déchets est 
devenue une problématique 
prioritaire des collectivités.  
La communauté d’agglomération 
de l’Albigeois a renforcé  
ses actions au fil des années 
avec de grandes (r)évolutions 
comme la conteneurisation 
individuelle, la vente à prix 
réduit des composteurs 
individuels. Mais chacun  
d’entre nous peut devenir 
écoresponsable, participer  
à une démarche citoyenne  
et solidaire pour préserver  
les ressources naturelles.  »

Jacques Lasserre,  
ancien maire de Saint-Juéry, 
vice-président de l’Agglomération 
à la collecte et au traitement des 
déchets de 2008 à 2014

Depuis sa création en janvier 2003, l'Agglomération prend  
en charge la compétence « collecte et traitement des ordures 
ménagères », qui a depuis évolué considérablement.  
L’objectif étant de maximiser les actions de l’Agglo  
en favorisant les changements de comportements des 
habitants.

• 2004 démarrage des collectes sélectives.
• 2005 mise en place du tri pour les particuliers et entreprises.
• 2007 mise à disposition de composteurs individuels.
• 2017 mise en œuvre par l’Agglo de l’économie circulaire.
• 2023 extension des possibilités de tri avec  

de nouvelles filières de recyclage.

Nos déchets en font des tonnes  
Près de 50 000. C’est, en tonnes, le volume de déchets collectés 
chaque année sur le territoire de l’Albigeois. Soit 636 kg  
par habitant… Au-delà d’une bonne gestion du tri, qui est 
indispensable, la meilleure action reste de produire le moins de 
déchets possible. Pour y parvenir, les engagements doivent se 
faire à deux niveaux : collectif et individuel. C’est dans cette 
optique que l’Agglo a renforcé au fur et à mesure ses actions 
et s’est mobilisée pour améliorer toute la chaîne de gestion 
des déchets sur le territoire. Mais rien n’est possible sans 
l’engagement des habitants !
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Tri et collecte , les bons  
gestes pour la planète

Tri et recyclage  
du verre  
Le verre est recyclable à 100% ! 
Le premier maillon de la chaîne du 
recyclage c'est le particulier, dont dépend 
la quantité mais aussi la qualité du verre 
collecté. Une fois déposé dans les bornes 
dédiées, le verre est transporté par la 
collectivité vers le centre de tri de la 
société Briane à Saint-Juéry, où il subit 
plusieurs étapes de tri supplémentaires. 
Transformé en calcin, c’est-à-dire en 
débris de verre, il est acheminé vers  
les usines verrières, notamment la VOA. 
Les points d’apports volontaires ont été 
mis en place à partir de 2010. Aujourd’hui, 
plus de 200 colonnes à verre enterrées 
ou en surface sont à votre disposition 
dans le Grand Albigeois.

4 règles d’or pour bien trier le verre

1. Tous les pots en verre, bouteilles  
et flacons, doivent être déposés dans 
les colonnes à verre (et non à côté !)

2. Retirer les bouchons 
 et les couvercles.

3. Certains types de verres sont interdits : 
vaisselle, vitres, miroirs, ampoules, néons.

4.  Le dépôt est autorisé de 7h à 21h.

Verre collecté  
puis transféré dans les centres de tri :

Depuis le tri sélectif mis en place en 2005,  
il existe plusieurs modes opératoires  
de collecte des ordures ménagères :
• Les collectes sélectives des emballages ménagers 

recyclables et des journaux magazines sont en porte 
à porte. La conteneurisation pour la collecte sélective des  
emballages s’est déployée entre janvier 2021 et janvier 2022.

• Depuis 2013, la totalité des communes est conteneurisée 
pour la collecte des ordures ména-gères résiduelles.

• Les 16 communes bénéficient d’une collecte du verre  
en apport volontaire.

Apports volontaires : ils ont tout pour plaire
Une borne d'apport volontaire, ou point d'apport volontaire 
(PAV), sert à déposer les détritus urbains et ordures ménagères 
tout en respectant le tri sélectif. Elle est utilisée dans les espaces 
publics à forte fréquentation : parcs, parkings, résidences 
collectives… Certaines sont décorées par des graphistes afin 
d’inciter à respecter l’environnement.  
Plus de 280 sont installées sur le territoire.

Dans le Grand Albigeois vous  
trouverez le plus souvent ces PAV
• Ordures ménagères (déposez vos sacs fermés)
• Verre
• Emballages et flacons (emballages carton, flacons  

et bouteilles plastique, briques alimentaires)
• Papiers et cartons (courriers, prospectus, journaux, cartons 

bruns à aplatir...)

Pour connaître les PAV autour de vous,  
consultez la carte interactive :

1 590  
tonnes

2005 2007 2015 2022

1 995 
tonnes

2 150 
tonnes

2 652 
tonnes
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Prévention et réduction 
Mission zéro déchet
La meilleure contribution à la préservation des ressources naturelles reste la réduction du volume des 
déchets. L’Agglo a structuré cet engagement avec un programme d’actions s’étalant sur 2018-2021, 
décliné autour de trois publics (ménages, entreprises, administrations) puis une nouvelle 
programmation 2022-2026 qui comprend 14 actions organisées en 4 axes :

• assurer le fonctionnement et l’animation de la démarche d’économie circulaire ;
• changer les comportements et sensibiliser ;
• réduire les déchets produits sur le territoire ;
• développer de nouveaux modèles économiques.

Les animations et les accompagnements à la gestion  
et au tri sélectif des déchets ont été multipliés par quatre  
en 2022, avec 96 interventions réalisées : 15 en entreprises,  
54 en milieu scolaire et 27 lors d’évènements grand public  
(Bourse aux vélos, Fermes en ville, salon Habitarn...).
En 2022, la production globale de déchets ménagers (tout 
confondu, y compris les déchetteries) par habitant a diminué  
de 7,9 %. Les quantités d'ordures ménagères résiduelles 
(poubelle noire) ont été réduites à 238 kg/habitant,  
soit une baisse de 5,9 % par rapport à 2021.

Les stickers « Stop pub »  
font un carton !
En collant ce sticker -distribué depuis 2015 - sur votre boîte aux 
lettres, vous aidez considérablement à réduire les quantités de 
déchets papier en refusant les journaux d’annonces et les 
publicités imprimées. Rassurez-vous, vous continuez à recevoir 
les publications des collectivités, comme votre Grand A !
• Les Grands Albigeois sont d’ailleurs particulièrement engagés 

sur cette question puisque plus de 37 % des boîtes aux lettres 
de l’Agglo (soit 17 500) arborent le Stop pub en 2023 !

• Sur le podium : Albi avec plus de 44 % (représentant  
14 000 boîtes aux lettres), Dénat avec plus de 30 % 
et Castelnau-de-Lévis avec plus de 22 %.
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Économie 
circulaire :  
entrez dans 
la boucle !
En 2017, l’Agglo a réalisé  
un vrai changement de cap 
avec la mise en place de 
l’économie circulaire : une 
approche visant à préserver 
les ressources naturelles  
en produisant mieux,  
en consommant de manière 
responsable, et en limitant  
et valorisant les déchets.

Le premier programme 
d’économie circulaire sur le 
territoire du Grand Albigeois 
a été salué par l’Ademe par la 
remise du label Économie 
circulaire du programme 
Territoire Engagé Transition 
Écologique. Le Grand 
Albigeois a été le premier 
EPCI (Établissement  
Public de Coopération 
Intercommunale) de France 
à avoir obtenu ce 2e niveau 
du label économie  
circulaire de l’Ademe, se 
félicite Jean-François 
Rochedreux vice-président 
délégué à la collecte et au 
traitement des déchets.

Vous souhaitez équiper  votre boîte aux lettres  d'un Stop Pub ?  
Contactez l'Agglo :  
contact@grand-albigeois .fr
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Biodéchets  
que se passe-t-il  
au 1er janvier 2024 ?
À partir du 1er janvier 2024, tous les ménages devront 
pouvoir trier leurs déchets biodégradables et les séparer 
du verre, des emballages ou du reste de la poubelle 
indifférenciée, selon l'article L541-21-1 du code de 
l'environnement.

La mise en œuvre de cette disposition repose sur  
les collectivités territoriales qui devront proposer  
les solutions vous permettant d'effectuer ce tri à la  
source, chez vous.  

Biodéchets : 
c’est quoi exactement ?
Tous les déchets dégradables naturellement par des 
micro-organismes vivants, soit les déchets alimentaires : 
restes de repas et de préparation des repas (trognons, 
épluchures, coquilles d’œuf...), produits alimentaires 
périmés. Mais aussi les déchets issus de l’entretien  
des jardins, aussi appelés « déchets verts » : tontes  
de pelouse, feuilles mortes... 

Pourquoi séparer les  
biodéchets des autres déchets ?
La valorisation organique via le compostage, l’épandage  
ou la méthanisation permet de faire retourner au sol  
ou de transformer des matières organiques brutes en une 
matière valorisable, le compost ou le digestat, adapté aux 
besoins agronomiques des sols. Dans le contexte actuel 
d’appauvrissement des sols en matières organiques,  
il existe un réel besoin que les composts de biodéchets 
peuvent en partie combler.

Les biodéchets représentent encore un tiers du contenu  
de la poubelle résiduelle des Français, c’est-à-dire  
un tiers des déchets qui ne sont pas triés par les ménages. 
Alors que trier ses biodéchets limite l'impact 
environnemental lié au traitement de nos ordures.

Loi sur le tri à la source des 
biodéchets : quelles applications ? 
Quelles solutions ?
Les solutions sont multiples et peuvent être 
différentes suivant les collectivités et le type 
d'habitat desservi. La communauté 
d'agglomération de l'Albigeois favorise en 
priorité la pratique du compostage sous toutes 
ses formes avec ces actions :

• Proposer des composteurs à prix réduit 
pour les usagers en maisons individuelles 
et disposant d'un jardin ;

• Déployer la pratique du compostage 
partagé dans les logements collectifs  
et divers établissements ;

• Mettre en place du compostage  
de quartier pour les habitats collectifs  
ou individuels denses ne disposant  
pas d'espaces verts.

Les modalités proposées aux usagers 
évolueront rapidement pour rendre 
obligatoires ces pratiques vertueuses  
pour l'environnement et pour la maîtrise  
du coût global de gestion des déchets.

Atelier recyclage du verre – vendredi 17 novembre à 18h
À la médiathèque d’Albi Pierre-Amalric, l'Agglo organise un atelier pour comprendre les 
étapes de la fabrication jusqu’au recyclage d’une bouteille. Quiz, vidéos, jeux…  
Un moment convivial pour adultes et adolescents.
Renseignements et inscriptions au 05 63 76 06 10
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Passionné, autodidacte et touche-à-
tout, Sebastian Cuff est tombé dans 
la marmite de la musique étant 
petit. Dès 5 ans, il manie les cordes 
en nylon, s’initie au metal, développe 
un mental d’acier et découvre qu’il 
possède des mains en or. « L’objet-
guitare m’a tout de suite fasciné. 
Instinctivement j’ai su les régler, je 
ne saurais pas l’expliquer. » Cette 
fibre manuelle l’amène à ses premières 
personnalisations de guitares vers 11 ans.
Puis, au fil des années, il se penche 
sur leur conception, pendant son 
temps libre. Musicalement, il explore 
tous les styles. Professionnellement, 
il est en quête de sens. Commercial 
dans le Val-de-Marne, il bénéficie 

d’une aisance financière mais 
s’appauvrit intérieurement. Ayant eu 
de nombreuses guitares électriques 
entre les mains, il nourrit l’envie de 
réunir les meilleures caractéristiques 
en une seule. C’est ainsi qu’il se 
lance dans la lutherie, fait ses 
gammes en solo et fonde sa marque 
DSC Guitars : Divine Sound Custom 
pour créer des instruments d’excellence.

« Une guitare doit être efficace dans 
le blues, le metal... Elle doit être 
pertinente, garder sa richesse de son 
dans tous les styles, pour n’en garder 
qu’une. »

Des guitares de  
A(CDC) à Z(eppelin)
Après 20 ans d’expérience dans la 
lutherie, une nouvelle étape vient 
challenger le musicien : recommencer 
à zéro dans le Tarn, à Lescure 
d’Albigeois, à la suite de la mutation 
de sa femme en mars 2023. Dans 
son atelier, il reprend la conception 
des guitares électriques de A à Z : 
« le client choisit la forme, le 
bois, la couleur, l’électronique, la 
personnalisation… Je présente une 
réalisation 3D puis les découpes se 
font sur mes machines numériques. » 
Les bois sont aussi variés que les 
styles de musique : frêne, érable, 
palissandre, amarante, cocobolo, 
ziricote… « Mon but : trouver le mix 
parfait au niveau des lignes, des 
couleurs... » Certes il est difficile 
d’en vivre, le temps de se refaire un 
réseau, mais l’auto-entrepreneur y 
croit profondément : « on peut 
vendre des guitares partout ». Il faut 
désormais trouver des partenaires 
pour les pièces et des investisseurs 
pour fabriquer des mini-séries qui 
intéressent déjà les revendeurs.
+infos : www.dscguitars.com  
ou sur Facebook DscGuitars

L’Agglo au soutien de Chevillot
Le 21 juillet dernier, un incendie ravageait l’usine Chevillot située à Albi. L'engagement de 82 sapeurs-pompiers, en 
relais toute la nuit, a permis de sauvegarder les outils de production. La centaine de salariés a rapidement retrouvé 
les chaînes de fabrication : l’activité a repris le 15 septembre, une performance à saluer.     
En effet, dès le 24 juillet et à la demande de la présidente Stéphanie Guiraud-Chaumeil, les équipes de l'Agglo ont 
rencontré le dirigeant, Jean-Jacques Destoumieu, pour évaluer la possibilité de déménagement sur le site voisin 
inoccupé de Dyrup. La gageure : rapatrier les 17 machines et donc mettre en place les travaux pour assurer la puissance 
électrique nécessaire ; objectif réussi. Enfin, l’Agglo a facilité la convention de location du site de Dyrup avec un bail 
de 6 mois. Un exemple de l’efficacité d'un travail conjointement mené au service d’une entreprise ancrée dans le 
tissu économique local.

DSC Guitars : « Vivre de ma  
passion et dynamiser la région »

entreprendre

« Ici, j’ai trouvé  
la sérénité, j’ai maintenant 
envie de dynamiser la région.  
Je fourmille d’idées,  
d’envies, de propositions. »
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Jean Madaule, 26 ans, a été bercé par le deux-roues 
et le monde de l’ingénierie. Si son parcours d’étude et 
professionnel l’a mené jusqu’en Malaisie, il a souhaité 
revenir à Albi, sa ville de cœur, pour concrétiser son 
projet. Et quel projet ! Concevoir une moto électrique 
au plus faible impact environnemental possible et au 
circuit de production court (Occitanie, Europe). Pour 
y arriver, le jeune entrepreneur, couvé à InnoProd, a fait 
le choix d’une entreprise rationnelle : « Les constructeurs 
hors Europe peuvent jouer sur des avantages avec 
lesquels on ne peut pas rivaliser. En France notre atout 
majeur est l’ingéniosité, qui est au cœur de notre 
conception. » Son modèle de 125 cm³, baptisé « Smol », 
mise sur le minimalisme et la qualité des matériaux 
« pour rendre l’offre électrique plus attirante et 
accessible ». Avec un objectif personnel de traçabilité et 
recyclabilité des batteries, car « la mobilité électrique 
doit être pensée dans l’ensemble de son cycle de vie ».
La sortie en pré-série - 50 exemplaires- est prévue 
pour 2024 (modèle éligible au bonus écologique). 
Qu’est-ce qui différencie la Smol ? « C’est un état 
d’esprit, je vise des utilisateurs qui ont conscience de 
l’impact de leur consommation, qui veulent se 
déplacer autrement. » Pour Jean Madaule il s’agit de 
combiner le plaisir d’un bel objet avec des innovations 
d’usage supplémentaires, une inspiration entre 
Supermotard, VanVan, Naked, « une moto avant-
gardiste et rationnelle, qui ira parfaitement à côté d’une 
Citroën Ami édition Rally ».
+infos : https://j2r.bike  
Sur Linkedin Jean Madaule

L’idée est née d’un constat : en tant qu’entrepreneur, 
démarrer son activité sans réseau s’avère complexe. 
Et en tant qu’entrepreneuse viennent s’ajouter 
d’autres interrogations comme la compatibilité de la 
maternité avec la création d’entreprise. C’est ce qui a 
poussé l’Albigeoise Eva Siloret à lancer, sur Instagram, 
un appel aux entrepreneuses autour d’elle. Installée 
en tant que graphiste en juin 2022, 2 mois plus tard 
elle réunit chez elle une vingtaine de cheffes 
d’entreprises albigeoises désireuses de tisser des 
liens. Le collectif est né ! 
Le principe : proposer aux clients en un seul endroit, 
leur site web, des prestataires locales (elles sont 
aujourd’hui 80) dans divers domaines : photographie, 
com et design, immobilier, restauration, bien-être… 
Pour mutualiser les compétences, les expériences et 
le réseau bien sûr, dans un esprit de bienveillance. 
Chacune participe à ce collectif de façon bénévole, en 
parallèle à sa propre activité. Toutes les décisions 
sont prises à la majorité et chaque nouvelle recrue est 
intégrée en concertation avec les entrepreneuses du 
même domaine d’activité afin d’éviter une concurrence 
directe. Des prestataires de proximité, pleines de 
bonnes idées, que vous pouvez rencontrer les 2 et 3 
décembre au marché de Noël (salle du Quartz, Le 
Séquestre).
+infos : https://lesentrepreneusesalbigeoises.fr 
Sur Insta : @lesentrepreneusesalbigeoises

Moto électrique  
par J2R Dynamics :  
« Faire mieux avec moins » 

Les entrepreneuses 
albigeoises : un collectif de 
80 cheffes d’entreprises

entreprendre

 Le défi de la Smol : circuit court et accessibilité.
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LA VALORISATION DES BOUES D'ÉPURATION DE LA STATION D'ALBI-MADELEINE EST ASSOCIÉE  
À UN SYSTÈME INNOVANT PERMETTANT DE PRODUIRE DU MÉTHANE POUR LES HABITANTS.

Biogaz , 
 l'atout vert de la station d'épuration !

Zoomsur ... 

La station d'épuration d'Albi-Madeleine, exploitée en régie, qui traite les 
eaux usées provenant de huit communes de l'Agglo (Albi, Arthès, Cambon 
d’Albi, Cunac, Le Séquestre, Lescure-d’Albigeois, Puygouzon et Saint-Juéry) 
dispose d'un équipement unique de valorisation des boues d'épuration.

L’unité de traitement du biogaz, opérationnelle depuis février 2019, permet 
de récupérer le gaz produit dans le digesteur qui traite les boues et de le 
ré-injecter dans le réseau de ville après pas-sage sur une unité d’épuration 
suivie par une odorisation et une vérification de la qualité du bio-méthane 
produit. Il s'agit de la plus petite unité d'injection en France dont les 
performances confirment que cette technologie n'est pas réservée aux 
grandes métropoles .

Cette étape s'inscrit dans le processus de traitement des eaux usées : 
débarrassées de leurs polluants, elles sont rejetées dans la rivière Tarn. Pour 
valoriser de façon optimale ces résidus d'épuration (majoritairement 
organiques), la station dispose d'un digesteur utilisant des micro-organismes, 
maintenu à 37°C. Ce processus va produire des boues qui après 
déshydratation partielle sont utilisées pour amender les sols. Pour rendre 
l'opération encore plus vertueuse, l'Agglo a choisi d'installer une pompe à 
chaleur puisant les calories des eaux usées traitées pour maintenir le 
méthaniseur à température, plutôt que d'utiliser une partie du biogaz issue 
de la dégradation des boues.

Grâce à la production de biométhane – et à l'énergie produite par 200 m2 de 
panneaux photovoltaïques le site projette d’atteindre l'équilibre énergétique 
entre consommation et production d’énergie.

Une production de bio 
méthane significative
La production de biogaz (plus  
de 60% de méthane) issue de la 
valorisation des boues organiques 
représente quelque 2,5 GWh/an, 
équivalent à la consommation  
de 372 logements neufs  
ou 20 bus roulant au GNV  
(gaz naturel véhicule).

4000 tonnes de boues 
valorisées par an
Après passage dans le digesteur 
(méthaniseur), les boues 
d'épuration déshydratées  
de la station Albi-Madeleine 
connaissent deux débouchés. 
50% en tant qu'amendements de 
grande valeur agronomique pour 
des terres agricoles au travers  
de conventions passées avec des 
agriculteurs locaux, l'autre moitié 
valorisée par un partenaire sur 
des plateformes régionales de 
compostage.

Plus de 5 millions de m3 
traités chaque année
Les 17 stations d'épuration de 
l'Agglo, dont la plus importante 
est celle d'Albi-Madeleine, traitent 
plus de 5 millions de m3 issus des 
réseaux d'eaux usées. La station 
située près de la rivière Tarn  
sur la zone de Pratgraussals est 
dimensionnée pour collecter  
et traiter les eaux usées d'un 
bassin de 91 000 habitants.  
Le traitement réalisé sur 
l’installation permet d’obtenir  
une eau épurée de grande qualité 
afin de préserver la biodiversité 
du milieu naturel.

 Unité biogaz de la station d'épuration Albi-Madeleine

22 GRAND - 82 - NOV. - DÉC. 2023

GA82_Ret.indd   22GA82_Ret.indd   22 25/10/2023   15:0325/10/2023   15:03



YINGHUI LIU A TOUJOURS RÊVÉ  
DE VENIR EN FRANCE. INCUBÉE 
 À INNOPROD DEPUIS TROIS ANS,  
SON ENTREPRISE ACCESSR FACILITE 
LE TRAVAIL DES CHERCHEURS POUR 
LE DÉVELOPPEMENT DE NOUVELLES 
ÉNERGIES ET NOUVEAUX MATÉRIAUX. 
ELLE PEUT ÊTRE FIÈRE DU  
CHEMIN PARCOURU…

Elle aurait voulu travailler dans la mode. 
Le destin en a voulu autrement, mais 
un de ses souhaits s’est réalisé : vivre 
en France. Yinghui Liu est aujourd’hui 
à la tête d’une entreprise qui facilite 
l’accès des chercheurs aux machines 
de laboratoires, notamment celles qui 
permettent de fabriquer des batteries 
électriques de manière reproductible. 
Comment est-elle arrivée là ?

Un parcours long et brillant
Lors de sa 4e année d’études en langues 
étrangères à Tianjin, dans la riche région 
du Jiangsu dont elle est originaire, 
Yinghui a eu l’opportunité de venir en 
France. Et c’est ce qui a déterminé 
toute sa carrière… Venue à Sciences 
Po Toulouse dans le cadre d’un 
échange, elle était, en 2008, prête à 
rentrer en Chine aider son père dans 
l’entreprise familiale de pigments 
quand la crise économique démarre. 
Elle décide alors de reprendre ses 
études à l’université Paul Sabatier. 
Brillante, elle sort 3e sur 100 de sa 
Licence 3 (Sciences et Génie des 
matériaux) puis se spécialise dans les 
matériaux dédiés à l’aéronautique et 
le spatial, enchaîne avec un projet de 
recherche autour des turbines d’avion 
puis se fait embaucher par Renault pour 
une thèse sur les superconducteurs. 
« J’adore apprendre ! » reconnaît-elle. 
Sa thèse achevée en 2018, elle recherche 
son premier emploi.
« Mon mari travaillait à Carmaux, 
comme je n’ai pas trouvé d’emploi 
autour des batteries dans la région, j’ai 

décidé de créer mon entreprise, se 
rappelle la jeune femme. Les chercheurs 
n’arrivaient pas à trouver de systèmes 
automatisés ou semi-automatisés pour 
fabriquer les batteries, on les assemblait 
à la main et cela posait un problème de 
reproductibilité ».
Elle identifie alors les entreprises 
chinoises fabricant des machines pour 
laboratoires, tout en vérifiant scrupu-
leusement la qualité du matériel. « On 
ne choisit pas n’importe quel fabricant », 
souligne Yinghui, qui s’est d’ailleurs 
entourée de deux ingénieurs commer-
ciaux très pointus. Aujourd’hui son 
entreprise baptisée Accessr collabore 
avec de nombreux chercheurs au niveau 
national et coopère notamment avec 
le projet « Airbus des batteries », avec 
le CNRS ou le CEA.

L’objectif de l’entrepreneuse est de créer 
un site de e-commerce dédié à la R&D, 
afin de faciliter l’accès des chercheurs 
européens aux machines techniques. 

Et in fine participer au développement 
des nouvelles énergies et nouveaux 
matériaux : augmentation de la durée 
de vie, de la capacité et de la puissance 
des batteries... Yinghui ne manque pas de 
projets : elle souhaite aussi s’intéresser 
aux marchés de la métallurgie, de la 
cristallographie ou de la porcelaine en 
proposant des fours techniques haute 
température.

+infos : www.accessr-energy.eu

YINGHUI SE PLAÎT  
BIEN À ALBI,

« Une ville calme  
qui permet de  
se concentrer ,  
sans stress ,  
mais aussi animée  
l’été … Ce n’est  
pas ennuyeux … »

Albigeoisdumonde

Yinghui Liu : de l’énergie à revendre !

Incubée à InnoProd, Yinghui Liu vend des systèmes automatisés ou semi-automatisés pour
fabriquer des batteries. Un métier très technique qu’elle met au service de la recherche.
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L

encoulisses

a région de la Montagne Noire of-
frait des conditions climatiques 
idéales à la fabrication des premières 

charcuteries sèches. C’est donc sur le site 
de Durfort que l’aventure commence en 
1933 avant l’ouverture des usines d’Albi 
et de Bayonne. Reprise en 2017 par la 
coopérative Cooperl, spécialiste de la 
production et de la transformation porcine, 
la marque Montagne Noire se développe 
de façon conséquente. Sur le site d’Albi, 
cela se traduit par une production passée 
de 260 000 à 600 000 jambons par an, 
la création d’emplois, des investissements 
notamment sur du matériel ultra moderne, 
un engagement majeur sur la réduction 
de la pénibilité du travail.

Le respect du terroir
et de la qualité
Dominique Rousseau, le directeur d’usine, 
a rejoint le siège social d’Albi en 2016. 
Issu d’une famille de bouchers charcu-
tiers, avec 35 ans de métier, il met un 
point d’honneur à conserver l’image haut 
de gamme des produits, intransigeant 
sur la qualité des matières premières, 
des approvisionnements 100% origine 
France (dont 20% en local, à 100 km 
autour d’Albi). Un pari gagnant : en plus 
des ventes dans tout l’Hexagone (grande 
distribution, grossistes, restaurateurs de 
la région) il peut désormais compter sur 
l'export : Chine, Mexique et prochainement 
États-Unis. Une fierté.

Maîtriser toute  
la chaîne de fabrication
La coopérative prend en main toute la 
chaîne de production : « nous construisons 
les bâtiments pour les éleveurs, nous 
faisons l’élevage, l’abattage et la trans-
formation, nous avons notre propre réseau 
de distribution » explique Dominique 
Rousseau qui conclut : « nous sommes 
engagés de la fourche à la fourchette ! ». 
Une spécialisation des sites bien définie : 
Durfort pour les saucissons et saucisses 
sèches, Albi pour la fabrication de jambons 
secs et de salaisons (coppa, pancetta, 
bacon à hauteur de 53 tonnes par an) et 
Narbonne l’unité spécialisée dans le 
tranchage des produits secs. « Nos 
produits phares : le jambon sec Label 
Rouge sans conservateur, le jambon sec 
élevé sans antibiotique. Une gamme 
historique mais aussi beaucoup d’innova-
tion, comme récemment avec le filet mignon 
séché : un produit très maigre et très 
fondant pour lequel on a beaucoup de 
demandes. »

Un dispositif bien assis et une dynamique 
à pérenniser pour le directeur :   
« L’avenir va se jouer sur le développement 
de la distribution sur la région, la mo-
dernisation du site et l’innovation avec de 
nouveaux produits haut de gamme. Et 
pour ce faire, nous sommes à la recherche de 
talents afin de concrétiser de nombreux 
projets. »

C’EST UNE HISTOIRE FAMILIALE, NÉE EN 1933, QUI FÊTE SES 90 ANS CE MOIS DE DÉCEMBRE 2023. L’OCCASION 
POUR GRAND A DE POUSSER LES PORTES DE L’USINE D’ALBI ET VOUS FAIRE DÉCOUVRIR CETTE ENTREPRISE 
FORTEMENT ANCRÉE DANS LA VIE LOCALE.

Montagne Noire , de la fourche à la fourchette

En photos

1

2

3

4

5

Séchage et affinage. Lors  
du séchage, les jambons sont 
panés avec du saindoux pour 
donner de la souplesse à la 
viande. L’affinage pendant  
de longs mois permet  
de développer les arômes  
et d’affirmer les saveurs.

Salage. Juste avant le séchage, 
les jambons passent dans 
une frotteuse avant un salage  
à la main comme autrefois.  
Ils restent dans le saloir  
2 à 3 semaines afin que le  
sel pénètre lentement.

Désossage. Sciage du jarret  
et retrait de l’os du quasi, le 
jambon est positionné sur une 
machine à désosser à plat afin 
de retirer le tibia/fémur, suivi 
d’un découennage automatique 
et fin du parage au couteau 
(suppression des parties  
non comestibles).

Moulage. Le principe : réunir 
deux jambons pour n’en faire 
qu’un, de forme rectangulaire, 
qui sera filmé puis envoyé  
à trancher sur le site de 
Narbonne. Deux employés 
gèrent cette machine unique  
en France, conçue en Italie.

Marketing et réseaux sociaux. 
Au poste de chef de produit 
depuis quelques mois, Alice  
et Mathilde prennent en charge 
le volet marketing. Jeux 
concours en interne et 
opérations sur les produits pour 
les 90 ans de la marque, et pour 
cette fin d’année communication 
autour du jambon sec Label 
Rouge à l’Armagnac...

Accompagner des équipes investies
La qualité de vie au travail est une priorité pour Dominique Rousseau qui a travaillé 
avec la MSA Midi-Pyrénées sur l’ergonomie des postes avec des aménagements : 
retourneurs de viande, tapis roulants… Autre démarche personnelle : embaucher des 
collaborateurs avec des « troubles dys » par le biais d’une journée avec la fédération 
Française des dys et des demandeurs d’emploi. Et depuis 2 ans, chaque année, des 
jeunes sont formés pour acquérir les bases du métier. 
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L’école de 
Cambon d'Albi

Des élections pour de vrai 

Ce n’est que le premier trimestre et nous avons déjà participé à plein de projets.

Toutes les classes ont joué le jeu. Suivez-nous dans notre école pleine d’énergie.

5... 4... 3... 2... 1… Partez !

Dans le grand bain !
Les élèves du CP au CM2 vont à la  
piscine chaque année. Selon les groupes 
ça se passe soit à Atlantis soit à Taranis. 
Avec ma classe de CP on va à Taranis 
 à Saint-Juéry, le jeudi matin.  
On fait des jeux, des parcours…  
C’est super parce qu’on s’amuse 
beaucoup dans l’eau et on apprend  
à ne pas avoir peur pour pouvoir  
nager plus tard.

Mardi 10 octobre, les classes du CP au CM2  
ont organisé l’élection des délégués.  
Et c’est du sérieux : la mairie nous avait prêté 
un isoloir et une urne, comme en vrai ! Alors 
avec notre carte d’électeur, on est entrés 
chacun notre tour dans l’isoloir pour choisir  
2 noms, on les a mis dans l’urne et ils ont été 
comptés pour savoir qui était élu. Les 
délégués élus participent à 1 réunion par mois 
avec 2 enseignantes, cette année il y aura 
beaucoup de sujets : rappel des règles 
d’hygiène, présentation de l’action père Noël 
vert, choix du futur nom de l’école, 
organisation du carnaval…  
Il y aura du travail pour les délégués !
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4 classes, 173 élèves, 8 enseignants

Apprentis rédacteurs

Diplômés de la  
semaine du goût

Toutes les classes réalisent le journal de l’école, qu’on a 

appelé La p’tite info. Chaque classe écrit des articles et c’est 

le comité de rédaction (un groupe d’élèves volontaires) qui 

choisit les sujets. Ça nous apprend beaucoup : discuter de 

sujets sur notre village, notre pays ou le monde, faire du 

traitement de texte, connaître les rubriques d’un journal… 

Puis c’est la maîtresse qui fait la maquette et l’envoie à une 

vraie imprimerie (la mairie paie 1 numéro sur 2).  

Les 4 numéros par an sont distribués gratuitement  

à tous les élèves. On est tous fiers de notre journal !

Fabrication de crêpes et pancakes, 
dégustation de fruits et légumes, 
préparation de choux, clubs sandwichs  

et brochettes… Pour la semaine du goût  

on a cuisiné, on a dégusté et on s’est régalés ! 

Une maman d’élève qui est traiteur nous 

 a aidés. Comme cette année notre école  

s’est inscrite au dispositif Semaine du goût 

de l’Éducation Nationale, on a reçu des 

diplômes de participation et des toques  

de cuisiniers. Ça nous a tous donné  
envie de cuisiner à la maison !

La Grande Lessive, 
vous connaissez ?
Notre école participe chaque année  
à La Grande Lessive, un événement 
artistique organisé le même jour tout 
autour de la Terre ; cette année c’était  
le 19 octobre avec le thème « Avec ou 
sans eau ». Tout est permis, tant que ça 
reste sur du format A4 : photo, peinture, 
encre, collage, fusain… On étend nos 
œuvres avec des pinces à linge et ça 
donne une exposition éphémère. Toutes 
les classes ont participé, les élèves sont 
venus voir l’exposition dans la cour  
et le soir après l’école nos parents  
ont été invités pour voir le résultat.
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adopté TESTÉ rendez-vous

Pendant l’hiver le composteur n’est pas à l’arrêt  
mais seulement au ralenti, voire très ralenti pendant 
les longues périodes de gel. Il faut donc continuer  
de l’alimenter et de le remuer en surface.
À noter : ce n’est pas le moment de faire un gros 
brassage : certains insectes ou micro-faune profitent 
de la chaleur au centre du tas pour hiberner, ce serait 
cruel de les exposer à la surface du composteur !

LE COMPOSTAGE en hiver

La
 b

on
ne

 a
ct

io
n La démarche séduit de plus en plus de personnes, et de 

tous âges : adopter un animal sénior pour lui apporter 
confort et bonheur dans ses dernières années de vie. Ces 
chiens ou chats arrivent au chenil communautaire après 
un abandon dû à leur âge avancé, le décès de leur 
propriétaire ou une situation d’errance (d’où l’importance 
de faire pucer votre animal pour qu’on puisse vous le 
ramener !). Le chenil les vaccine, les puce et les stérilise. 
Cet été, le chenil a procédé à une quarantaine d'adoptions 
de chats et de chiens. Une démarche qui doit être 

réfléchie, comme pour 
toute adoption, afin 
d’éviter aux animaux le 
double traumatisme d’un 
second abandon. Le 
dernier sénior parti est 
Athos, labrador chocolat 
adopté par une jeune 
femme de 30 ans qui a 
souhaité remplir de joie les 
dernières années de ce 
chien présent au chenil 
depuis 3 ans.

+infos : 8, rue Claude Bourgelat, zone d'activité de 
Ranteil, Albi. Du lundi au samedi de 14h à 18h.  
05 63 38 38 24 - Coût d’une adoption : 140€, 
gratuit pour un animal sénior.

ADOPTER
des animaux séniors

L’
in

iti
at

iv
e 

so
lid

ai
re

Pour réduire le gaspillage des lunettes qui traînent au fond des tiroirs, Mathieu Combes, gérant du magasin 
Viavision rue de l’Hôtel de Ville à Albi, incite ses clients au ré-emploi de leurs lunettes. Ils peuvent soit ramener 
leurs anciennes paires – principe désormais connu - soit faire don de leur seconde paire gratuite dont la plupart 
sont inutilisées – et ça c’est nouveau ! Ce partenariat se fait avec Abomey au Bénin (sous l’égide de l’association-
Coopération santé Albi-Abomey), qui est liée à la Ville d'Albi par une convention de coopération décentralisée 
depuis 2005. Depuis 2020, plus de 10 000 paires de vue et solaires ont été recyclées et 300 verres ont été laissés 
en don. À noter que les prestataires aussi jouent le jeu en faisant don de verres (3000 en 2021, 4700 en 2023). Ces 

actions ont permis d’ouvrir un magasin solidaire à 
Abomey pour rendre plus accessible la correction 
visuelle (une paire de lunettes représentant plus 
d’un mois de salaire moyen). Viavision s’engage 
aussi dans le reconditionnement éthique et 
écologique avec des kits de réparations en plus 
de paires toutes faites, à destination du magasin 
solidaire. Une action mêlant générosité, utilité et 
réemploi.
+infos : 05 63 36 81 07 www.viavision.fr

DES LUNETTES RECYCLÉES
pour le Bénin

L’
as

tu
ce

 ja
rd

in
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Pour sa dixième édition, la Foire de la récup’ et du réemploi se tiendra le dimanche  

26 novembre 2023 au Parc des expositions d’Albi. La Foire de la récup’ et du remploi  

est un événement organisé par le Département du Tarn, en partenariat avec les structures 

locales de collecte et de traitement des déchets. Elle se déroule sur une journée, dans  

une ville tarnaise différente chaque année. C’est une manifestation gratuite et ouverte 

à tous. Comme les années précédentes, sont proposées au grand public des animations  

et ateliers sur le thème du réemploi et de la récupération.

10e FOIRE DE LA RÉCUP’ ET DU RÉEMPLOI

Le
 b

on
 r

éf
lex

e
La

 d
éc

ou
ver

te Cette année encore, la Canaillethèque de 
Lescure d’Albigeois propose des activités 
variées. Les adultes peuvent pratiquer 
l’acroyoga et participer aux ateliers (corporels 
les lundis de 19h à 21h, bricolage les mardis de 
9h30 à 12h). Et toujours pour renforcer les liens 
intergénérationnels, ce lieu associatif vous invite 
aux ateliers parents-enfants chaque mercredi 
après-midi : cirque ou créations manuelles.
À noter : samedi 9 décembre à 18h30, dans le 
cadre des "Rendez-vous culturels" un artiste 
accordéoniste présentera un spectacle solo 
autour de musique de cirque, jazz et  
rythmes balkans.
+infos : canailletheque.org o 
u 07 68 58 45 87

Ça bouge à la 
CANAILLETHÈQUE

Pour limiter les désagréments liés aux 
déjections canines dans les espaces publics,  
la communauté d’agglomération de l’Albigeois 
met à votre disposition 80 distributeurs de  
sacs à déjections canines, ce qui représente  
500 000 sacs. Ces Toutounet sont à utiliser 
sans modération puis à jeter dans une corbeille 
de rue ou dans votre bac à ordures ménagères.

Le
 c

oi
n 

go
ur

m
an

d
Depuis le mois de juin, Christopher Lucquin 
propose des burgers du terroir avec son 
foodtruck « Passocamion ». Les produits locaux, 
le contact clientèle, c’est son univers. Les pains 
viennent de Lombers (boulangerie pâtisserie 
Ginestet-Cros), ainsi que les viandes et 
fromages (la ferme Cassar qui se fournit  
en local) : steaks, lard fumé, fromages locaux… 
La salade, les pommes de terre et le miel 
proviennent du Tarn. Prochains objectifs de 
Christopher : passer encore plus en direct en 
allant voir les producteurs, sillonner d’avantage 
de villages isolés et développer sa présence  
lors de marchés gourmands et festivals.
Avis aux gourmands : pour cette fin d’année,  
les recettes se feront hivernales : burger raclette 
par exemple…

+infos : Lundis soirs à Castelnau-de-Lévis, 
mardis soirs à Dénat. 07 80 22 31 55
Facebook : passocamion ou Instagram : 
@passocamion

DES BURGERS
made in Tarn

TOUTOUS tout propres

Le rendez-vous
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Rassemblement National

Les vrais chiffres de la passerelle  
au-dessus du Tarn
Après les défaillances d’entreprises, un conflit entre le cabinet d’architecte 
et l’entreprise chargée des travaux, et même un passage chez le 
procureur de l’époque suite à un signalement de l’association ANTICOR 
concernant l’opération de rachat d’une parcelle située dans l’environ-
nement immédiat de la future passerelle, on a appris dernièrement 
que les travaux de la passerelle au-dessus du Tarn qui reliera 
Pratgraussals et le centre historique allaient reprendre.

Une nouvelle entreprise italienne a été retenue suite à un nouvel appel 
d’offres nécessitant une rallonge de 3,7 Millions d’euros, ce qui porterait 
d’après la présidente de l’agglomération le projet à 11,1 Millions d’euros 
pour un coût initial de 3,1 Millions d’euros.

Déjà en juillet 2018 un nouveau plan de financement avait été voté qui 
s’élevait à 9,953 Millions d’euros hors taxes dont 6,737 Millions d’euros 
pour la passerelle et l’ouvrage de protection du viaduc, et 3,216 Millions 
d’euros pour les aménagements urbains nécessaires de chaque côté.

Si on ajoute les 3,7 Millions d’euros annoncés suite au dernier appel 
d’offres et un surcoût de la passerelle métallique par rapport au marché 
initial de 570 000 euros, on obtient effectivement environ 11,1 Millions 
d’euros hors taxes pour la passerelle et 14,32 Millions d’euros pour 
l’ensemble du projet, ce qui fait 3,5 fois plus cher que le plan de finan-
cement initial de 2014 qui indiquait 3,1 Millions d’euros pour la passerelle.

Si on déduit les 3,228 Millions d’euros de subventions obtenues de la 
part de l’État, du Département et de la Région, on obtient un coût net 
de 7,872 Millions d’euros hors taxes pour les contribuables du grand 
Albigeois, car ce sont les grands Albigeois qui payent la différence, les 
autres collectivités ne rajoutant bien sûr pas au pot ! 

Cela signifie que l’habitant de Rouffiac ou de Dénat finance cette passerelle 
au même titre qu’un Albigeois du centre-ville ; C’est parce que c’est un 
ouvrage destiné d’abord aux touristes avec des aménagements urbains 
financés sur l’enveloppe voirie communautaire au détriment de la 
rénovation des trottoirs ou rues qui seraient nécessaires dans de 
nombreux quartiers, et parce que je pressentais les surcoûts que j’ai 
été le seul élu communautaire à m’opposer à ce projet dès le début.

Frédéric Cabrolier

Espaces aquatiques : l’hiver aussi !
De septembre à juin, les espaces aquatiques du Grand Albigeois proposent 
des formules pour se détendre ou garder la forme.
• ATLANTIS. Formule forme & santé, 100% tout compris : piscine, espace 

de musculation et cardio, espace relaxation (sauna, hammam, bain 
bouillonnant), cours d’aquaforme et cours de fitness. Formule Piscine, 
accès à tout l’espace aquatique : bassin sportif, bassin d’apprentissage, 
fosse à plongeon, bassins ludiques...

• TARANIS. Cours en période scolaire : aquagym, aquaphobie, jardin 
aquatique, « bientôt maman », école de l’eau.

Retrouvez les jours, horaires et tarifs :  
www.grand-albigeois.fr/vivre-ici/espaces-aquatiques/

tribuneslibres

Collectif citoyens, écologistes et gauche rassemblée
Les fonctionnaires territoriaux  
essentiels à la vie de tous
La mutualisation des services, sans préparation, ni discussion 
préalable, sans respect des agents voire des élus, ne répond qu’aux 
directives d’économie budgétaire et abandonne toute notion de 
services publics.

Plusieurs alertes aux risques psycho-sociaux venant des services ont 
débouché sur la nécessité d’un audit : les résultats seront connus vers 
la fin de l’année.

Devant le mal-vivre du personnel, les organisations professionnelles 
unies ont déposé un préavis de grève pour demander des salaires 
dignes répondant à la hausse de l’inflation, sachant que les salaires de 
notre collectivité sont parmi les plus bas du département (jusqu’à 300 
euros de moins par mois).

Les agents et les syndicats ayant obtenu un engagement de nouvelles 
négociations, le préavis a été rapidement levé.

Notre agglomération n’est pas en difficulté financière, loin de là.

Il s’agit donc de choix politiques d’utilisation de l’argent public et de 
style de management. Les très nombreux départs d’agents, dont des 
cadres, interrogent, de même que les difficultés de recrutement, 
constatées avec l'évolution du tableau des effectifs.

Les 1 200 agents de l’agglomération et de la Ville sont des femmes et 
des hommes qui rendent service au public au quotidien : dans les 
écoles, les espaces verts, la voirie, l’éclairage public, l’eau, l’assainissement, 
le transport en commun, la propreté, les médiathèques, ...

C’est grâce à eux que les services publics sont efficaces et permettent 
à chaque habitant d’en bénéficier, en garantissant à tous leur égal 
accès.

Des agents en difficulté, ce sont des services publics affaiblis et une 
cohésion sociale dégradée.

Nous demandons à la Présidente de l’agglomération l’amélioration de 
leurs conditions de travail (management et rémunération) et le respect 
du dialogue social.

N FERRAND-LEFRANC P PRAGNERE D PATUREY  
JL TONICELLO N HIBERT
groupe.elus-minoritaires@mairie-albi.fr
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}	ALBUM JEUNESSE -  
ÉVEIL À PARTIR DE 2 ANS

 Je peux m’asseoir au milieu ? de Susan 
Strasser. Tourbillon, 2022
« Je peux m’asseoir au milieu ? » 
demande le poisson alors que l’enfant 
propose de lire un livre. Mais le chat  
a besoin d’un coussin, le lion est  
à l’étroit, le rhinocéros cherche ses 
pantoufles… Un conte-randonné plein de  
rebondissements et empreint d’humour.

}	ROMAN ADO - NOUVELLES
 Le jour où j’ai osé de Claire Castillon, 

Orianne Carpentier, Claudine Desmarteau…
Gallimard Jeunesse, 2023

 Huit nouvelles explorant l'importance  
de l'audace dans la vie : refuser  
la voie tracée par ses parents, croire  
en soi malgré sa petite taille, désobéir...

}	ROMAN ADULTES
 L’alphabet du silence de Delphine  

Minoui. L’Iconoclaste, 2023
 Professeur à l'université du Bosphore, 

Göktay s'engage en faveur des opprimés 
du régime turc, notamment la minorité 
kurde, et dénonce les dérives autoritaires 
du président Erdogan. Son épouse,  
Aula, ne partage pas son militantisme  
et n'aspire qu'à profiter de la douceur 
d'Istanbul avec leur petite fille.

}	BD ADULTES
 Frontier de Guillaume Singelin.  

Rue de Sèvres, 2023
 La Terre suffoque par l'exploitation  

de ses dernières ressources, l'humanité 
se tourne vers un nouveau territoire, 
l'espace. Dans cette nouvelle ruée vers 
l'or, trois destinées s'entremêlent :  
Ji-soo, scientifique passionnée par 
l'inconnu ; Camina, mercenaire 
fougueuse et enjouée ; et Alex, un 
mineur qui n'a jamais connu la Terre.

}	FILM FANTASTIQUE - DVD JEUNESSE
 Le jardin secret, réalisé par  

Marc Munden (Royaume-Uni, 2020. 
Studio Canal, 2022

 À la mort de ses parents, Mary Lennox, 
enfant solitaire à l'imagination débordante, 
quitte l'Inde pour rejoindre la campagne 
britannique. Dans le manoir de son oncle, 
elle fait la rencontre de son cousin Colin, 
d'un jeune garçon nommé Dickon, de 
l'adorable chien Fozzie et d'un ingénieux 
rouge-gorge. Ensemble, ils découvrent un 
jardin magique qui marquera le début d'une 
aventure et d'une amitié hors du commun...

}	FILM DRAMATIQUE - DVD ADULTES
 Drunk, réalisé par Thomas Vinterberg 

(Suède, 2020). Blaq out, 2021
 Quatre amis décident de mettre en 

pratique la théorie d'un psychologue  
norvégien selon laquelle l'homme aurait 
dès la naissance un déficit d'alcool dans 
le sang. Avec une rigueur scientifique, 
chacun relève le défi en espérant que 
leur vie n'en sera que meilleure !  
Si dans un premier temps les résultats 
sont encourageants, la situation devient 
rapidement hors de contrôle. 

}	CD - ADULTES - FUNK - SOUL MUSIC
 Naturally de Sharon Jones  

& The Dap-Kings, 2005
 Sharon Jones, accompagnée des fidèles 

Dap-Kings, enregistre un album empreint 
de nostalgie, intemporel. Une musique 
soul organique de haute qualité, avec des 
compositions soignées, une production 
impeccable, un style musical rétro  
et la voix exceptionnelle de Jones.

}	JEU DE SOCIÉTÉ
 Mon premier escape game : le chant des 

baleines, saurez-vous déjouer les pièges ? 
de Mathéal., 404 éditions, 2021

 Chaque hiver, les baleines quittent le 
froid du Canada pour rejoindre les douces 
eaux des Caraïbes. Mais Mo'Evi, l'une 
d'elles, a manqué le départ. Une course 
contre la montre commence pour retrouver 
sa maman et échapper au gel qui fige  
les courants. Pour l'aider, les joueurs 
doivent trouver 40 cartes et les mettre 
en relation afin de résoudre des énigmes.

Les médiathécaires de l’Agglo vous ont concocté une sélection 
coups de cœur pour réchauffer vos soirées d’hiver. Rendez-vous 
dans les MéGa pour découvrir bien d’autres pépites !

prendre le temps
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Tempsforts

RETROUVEZ DANS VOTRE GRAND A

ET POUR NE RIEN MANQUER  
DES ÉVÉNEMENTS EN GRAND ALBIGEOIS,  
RENDEZ-VOUS EN LIGNE SUR L’AGENDA 
agenda.grand-albigeois.fr

La quinzaine du Japon en Occitanie s’articule 

autour de quatre thèmes : culture, économie, 

enseignement et sport. Les médiathèques  

de l'Agglo, la Ville d’Albi, le musée  

Toulouse-Lautrec, des associations  

et des acteurs économiques proposent  

un programme qui ravira les passionnés 

comme les curieux de culture nippone.

+infos : Du 10 au 24 novembre

6 idées de sorties

Comme chaque année au mois de novembre, 

les fêtes de Sainte-Cécile sont marquées par 

les rendez-vous organisés par l’association 

Christophe Moucherel qui valorise, entretient 

et concourt à la promotion des orgues d’Albi. 

Pour célébrer la patronne des musiciens et 

amis de la musique, trois concerts d’orgues 

sont proposés.

+infos : Dimanche 5, 12 et 19 novembre  

de 15h30 à 17h à la cathédrale  
Sainte-Cécile. www.moucherel.fr

LA CULTURE 
JAPONAISE
S’INVITE EN TERRE
ALBIGEOISE

Le 27e Festival du film 
francophone d'Albi  
Les Œillades vous donne 
rendez-vous du 21  
au 26 novembre avec  
la thématique « Du cinéma 
bon pour la planète ».  
Au programme : une 
cinquantaine de films 
programmés dont 30 en 
avant-première, des courts 
et longs métrages, des 
projets scolaires... 

+infos : https://cine-oeillades.fr

UN ŒIL SUR LA TOILE

AU CHŒUR
DES ORGUES
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Les 8 et 9 décembre, le collectif « La Fine Équipe » organise le Marathon  
de la danse, une 2e édition musclée en animations et en solidarité  
pour reverser des fonds à l’AFM Téléthon.

• Le vendredi : 18h30 accueil des participants et échauffement, 20h début  
du marathon avec relais de DJ jusqu’à 5h et de nombreuses animations.

• Le samedi : animations et découvertes dansantes, traiteur à 12h,  
accueil des enfants à 13h30, tombola, podium et fin du marathon à 20h.

+infos : Dancing Ô Balsero (Albi)

Tempsforts

Le stadium d’Albi accueille « Impuls’ »,  
le 1er événement sport, bien-être et inclusion des 
entreprises engagées du Grand Albigeois. Le but : 
renforcer la cohésion de votre entreprise et la 
qualité de vie au travail au travers d’un moment 
de convivialité. Une journée pour se challenger 
autour d’activités physiques avec 16 coachs et 
animateurs, un tournoi de paddel, des 
conférences à thème, une soirée de remise  
des prix. La participation des entreprises permet 
de financer des lames carbone fabriquées  
par Hopper, la start-up albigeoise née  
à l’IMT Mines, pour les personnes amputées 
souhaitant reprendre le sport. Relevez le défi,  
engagez votre équipe pour rejoindre  
les 28 entreprises déjà engagées dans  
la bonne humeur. Devenez Impuls’eur !

+infos : Jeudi 30 novembre à partir de 16h. 
Détails et inscriptions sur www.be-impuls.com

Ne ratez pas la nouvelle exposition du  
musée Toulouse-Lautrec du 21 octobre 2023  
au 21 janvier 2024. Des prémisses de la 
collection au musée actuel, elle retrace 
l’histoire du musée d’Albi, explique aux 
visiteurs les axes de développement choisis 
ces dernières années. C’est aussi l’occasion  
de présenter des œuvres habituellement 
conservées en réserves et rarement  
exposées aux yeux du public.

+infos : Visites individuelles libres  
dansles espaces d’exposition, audioguide 
gratuit ; ou en groupe dans le cadre  
de visites guidées. 05 63 49 48 70

UN MARATHON POUR LE TÉLÉTHON

BIEN-ÊTRE
ET INCLUSION
INTER-ENTREPRISE

200 ANS 
DE COLLECTIONS !

Canne attribuée à Henri de Toulouse-Lautrec Albi, 
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CHAQUE JOUR, L’AGGLO REÇOIT VIA SON SITE INTERNET, PAR COURRIER OU TÉLÉPHONE, 
DIFFÉRENTS MESSAGES OU QUESTIONS. DANS CETTE PAGE, GRAND A SÉLECTIONNE  
LES EXTRAITS SUSCEPTIBLES DE SERVIR LE PLUS GRAND NOMBRE.

Liseuse
« Bonjour, je souhaiterais télécharger des livres  
sur une liseuse. Comment faire ? » Aline (Saint-Juéry)

 : Le prêt de livres numériques est inclus dans votre 
abonnement aux MéGA. vous pouvez en télécharger jusqu’à 
6 par mois ! Pour cela, deux possibilités :

1) Depuis chez vous, si vous avez votre propre matériel, 
téléchargez les titres souhaités en passant par la plateforme 
de prêt de livres numériques en ligne :  
https://numerique-mediatheques.grand-albigeois.fr/ Vous 
trouverez toutes les explications nécessaires ainsi qu’un 
tutoriel sur la page www.grand-albigeois.fr rubrique  
Vivre ici > mediatheques > collections-numeriques.

2) Nouveauté : si vous n’avez pas de matériel, vous pouvez 
emprunter une des deux liseuses dernière génération et 
choisir les titres parmi ceux disponibles sur la plateforme. 
Envoyez vos choix par mail et l’équipe de la médiathèque 
s’occupe de les télécharger.

Quelle que soit la méthode, vous devez au préalable 
demander la création de vos identifiants de connexion à 
l'accueil de votre médiathèque ou en envoyant un mail via  
le formulaire de contact (https://bit.ly/Nouscontacter-GA).

+infos : mediatheques.albigeois@grand-albigeois.fr 

Poubelles
« Bonjour, comment se procurer les containers, 
ordures ménagères et bac jaune ? »  
Louis (Le Séquestre)

 : Vous emménagez ? Votre bac roulant est 
endommagé ? Vous avez besoin d'un bac roulant plus 
grand ou plus petit ? Contactez le service Gestion des 
déchets via le formulaire dédié ou par téléphone au  
05 63 76 06 07.

Pour accéder au formulaire, rendez-vous sur notre site 
www.grand-albigeois.fr rubrique Vivre ici > Gérer et 
réduire mes déchets > Mes démarches déchets et 
propreté > Demander ou changer un bac roulant.

À NOTER : le nettoyage du bac est à la charge de 
l’usager, pensez à le laver de temps en temps !

+infos : Pour accéder directement au formulaire 
dédié, SCANNEZ CE QR CODE :

Eau potable
« Bonjour, où peut-on trouver la dureté de l’eau pour par exemple paramétrer un appareil ménager ? » Emmanuel (Albi)

 : Sur le territoire de la régie d’eau potable du Grand Albigeois, la dureté moyenne observée est de 13°F, ce qui représente une 
eau douce. Vous pouvez obtenir plus de précision sur l’analyse fournie avec votre dernière facture ou sur le lien vers les résultats 
d’analyses de votre commune : https://sante.gouv.fr/sante-et-environnement/eaux/eau

entre nous
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bloc-notes
 Permis de louer
Depuis le 1er novembre 2022 
chaque propriétaire d’un logement 
locatif doit demander un permis 
de louer, en cas de première 
location ou de changement de 
locataire. Ce dispositif permet 
d’assurer un logement décent aux 
locataires, mais aussi d’informer 
les propriétaires bailleurs  
sur les obligations de rénovation 
énergétique et les aides 
financières qu’ils peuvent 
mobiliser.
+infos : 05 63 76 06 06
permisdelouer@grandalbigeois.fr

Suivez-nous !

Diffusion Grand A
Particuliers et entreprises,  
votre Grand A est glissé dans  
votre boîte aux lettres. Problèmes  
de réception : Adrexo Sud-Ouest  
au 05 63 45 51 80.

Le prochain numéro sera distribué  
à partir du 8 janvier.

Communauté
d’agglomération
de l’Albigeois
Parc François Mitterrand à Saint-Juéry 
BUS : Ligne B, E, R (arrêt Pacifique)

Allô Agglo :
05 63 76 06 06
Du lundi au vendredi  
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h30
contact@grand-albigeois.fr
grand-albigeois.fr
facebook. com/grand.albigeois

Ce magazine Grand A est le dernier de notre série « Rétrospective 
2003-2023 ». Au fil des numéros nous avons souhaité mettre en lumière 20 
ans d’intercommunalité qui se traduisent très concrètement par 20 ans 
d’action(s) au service d’un territoire et de ses habitants.

À sa création en 2003, de nombreux défis attendaient notre Agglomération : 
gestion communautaire des eaux usées, finalisation des travaux de la rocade 
d’Albi, réhabilitation des espaces aquatiques ou encore mise en place des 
collectes sélectives à l’échelle des 16 communes. Défis que nous avons, avec 
mes prédécesseurs, Michel Malaterre-Fourès et Philippe Bonnecarrère, 
relevés avec détermination, cohésion et inventivité. En 20 ans, nous avons 
collectivement structuré un espace de vie et de services pour nos 85 000 
concitoyens ; nous avons bâti un territoire de projets qui n’auraient pu voir 
le jour si l’intercommunalité ne nous avait pas permis de rationaliser et de 
mutualiser nos compétences, d’optimiser nos moyens et nos finances.

Vingt ans après, ce sont de nouveaux défis qui s’imposent à nous. Qu’elles 
soient d’ordre environnemental, économique, numérique et social, les transitions 
auxquelles nous devons faire face bousculent nos modèles et nos habitudes. 
Les années que nous venons de traverser, nous rappellent, plus que jamais, 
l’urgence pour nos territoires d’apporter des solutions concrètes. Au travers 
de politiques publiques volontaristes, nous pouvons à l’échelle de nos villes 
créer les conditions de ces changements. C’est l’exemple des coups de 
pouce financiers proposés par l’Agglomération pour favoriser les écogestes : 
composteurs à prix réduit, cours de vélo, aides aux travaux de rénovation 
énergétique…

Alors oui, soyons fiers du chemin parcouru, et continuons de construire 
ensemble le Grand Albigeois que nous souhaitons ; territoire porteur d’espoir 
où chacun peut s’épanouir et réaliser ses projets, dans un environnement à 
la fois apaisé et respectueux.

Stéphanie  
Guiraud-Chaumeil
Présidente 

Enaparté
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